

## Apéndice

Gobernantes de México desde 1821\*

Agustín de Iturbide y Regencias	1821	26 de septiembre
Agustín de Iturbide	1822	18 de mayo
Pedro Celestino Negrete y Regencia	1823	19 de marzo
Guadalupe Victoria	1824	10 de octubre
Vicente Guerrero	1829	1 de abril
José María Bocanegra		18 de diciembre
Pedro Vélez y Consejo		23 de diciembre
Anastasio Bustamante	1830	1 de enero
Melchor Múzquiz	1832	14 de agosto
Manuel Gómez Pedraza		24 de diciembre
Valentín Gómez Farías	1833	1 de abril
Antonio López de Santa Anna		16 de mayo
Valentín Gómez Farías		2 de junio
Antonio López de Santa Anna		18 de junio
Valentín Gómez Farías		6 de julio
Antonio López de Santa Anna		28 de octubre
Valentín Gómez Farías		5 de diciembre
Antonio López de Santa Anna	1834	24 de abril
Miguel Barragán	1835	28 de enero
José Justo Coro	1836	27 de febrero
Anastasio Bustamante	1837	19 de abril
Antonio López de Santa Anna	1839	18 de marzo
Nicolás Bravo		10 de julio
Anastasio Bustamante		19 de julio
Francisco Javier Echeverría	1841	22 de septiembre
Antonio López de Santa Anna		9 de octubre
Nicolás Bravo	1842	26 de octubre
Antonio López de Santa Anna	1843	4 de marzo
Valentín Canalizo		4 de octubre
Antonio López de Santa Anna	1844	4 de junio
José Joaquín de Herrera		12 de septiembre
Valentín Canalizo		21 de septiembre
José Joaquín de Herrera		6 de diciembre
Mariano Paredes y Arrillaga	1846	2 de enero
Nicolás Bravo		28 de julio
José Mariano Salas		6 de agosto
Valentín Gómez Farías		23 de diciembre

Antonio López de Santa Anna	1847	21 de marzo
Pedro María Anaya		1 de abril
Antonio López de Santa Anna		20 de mayo
Manuel de la Peña y Peña		26 de septiembre
Pedro María Anaya		14 de noviembre
Manuel de la Peña y Peña	1848	7 de enero
José Joaquín de Herrera		3 de junio
Mariano Arista	1851	15 de enero
Juan Bautista Ceballos	1853	5 de enero
Manuel María Lombardini		7 de febrero
Antonio López de Santa Anna		20 de abril
Martín Carrera	1855	14 de agosto
Rómulo Díaz de la Vega		12 de septiembre
Juan Álvarez		4 de octubre
Ignacio Comonfort		11 de diciembre
Benito Juárez	1858	19 de enero
Félix Zuloaga		21 de enero
Manuel Robles Pezuela		23 de diciembre
Miguel Miramón	1859	2 de febrero
José Ignacio Pavón	1860	13 de agosto
Miguel Miramón		15 de agosto
Benito Juárez		24 de diciembre
Junta de Notables y Regencia	1863	11 de junio
Juan Nepomuceno Almonte	1864	20 de mayo
Fernando Maximiliano de Habsburgo		12 de junio
Benito Juárez	1867	15 de mayo
Sebastián Lerdo de Tejada	1872	18 de julio
José María Iglesias	1876	28 de octubre
Porfirio Díaz		23 de noviembre
Juan N. Méndez		11 de diciembre
Porfirio Díaz	1877	16 de febrero
Manuel M. González	1880	1 de diciembre
Porfirio Díaz	1884	1 de diciembre
Francisco de la Barra	1911	25 de mayo
Francisco I. Madero		6 de noviembre
Pedro Lascuráin	1913	19 de febrero
Victoriano Huerta		19 de febrero
Francisco S. Carbajal		15 de julio
Venustiano Carranza	1914	20 de agosto
Eulalio Gutiérrez		6 de noviembre
Roque González Garza	1915	16 de enero
Francisco Lagos Cházaro		10 de junio
Venustiano Carranza		2 de agosto

Adolfo de la Huerta	1920	21 de mayo
Álvaro Obregón		1 de diciembre
Plutarco Elías Calles	1924	1 de diciembre
Emilio Portes Gil	1928	30 de noviembre
Pascual Ortiz Rubio	1930	5 de febrero
Abelardo Rodríguez	1932	4 de septiembre
Lázaro Cárdenas	1934	30 de noviembre
Manuel Ávila Camacho	1940	30 de noviembre
Miguel Alemán	1946	1 de diciembre
Adolfo Ruiz Cortinez	1952	1 de diciembre
Adolfo López Mateos	1958	1 de diciembre
Gustavo Díaz Ordaz	1964	1 de diciembre
Luis Echeverría Álvarez	1970	1 de diciembre
José López Portillo	1976	1 de diciembre
Miguel de la Madrid Hurtado	1982	1 de diciembre
Carlos Salinas de Gortari	1988	1 de diciembre
Ernesto Zedillo Ponce de León	1994	1 de diciembre

\* Como resultado de los muchos cambios ilegales de gobierno entre a) La independencia de México en 1821 y b) el establecimiento desde 1934 hasta ahora, sin interrupción, de cambios presidenciales legales no existe un criterio consistente en cuanto a la determinación exacta de muchos periodos presidenciales. Las fuentes abajo citadas no sólo no coinciden respecto a las fechas anteriores a 1920, sino que éstas están basadas en el juicio que se use para determinar el momento en que un gobernante se considere efectivamente en el ejercicio del poder. Así, puede ser que el criterio principal para determinar el momento de ascenso al poder de un gobernante sea la entrada de éste a la Ciudad de México, como en el caso de Carranza, quien entró en la Ciudad de México el 20 de agosto de 1914, después de que el representante de Huerta, Carbajal, renunció a la presidencia y huyó de México el 13 de agosto. En este caso, Carranza abandonó su título de Primer Jefe del Ejército Constitucionalista encargado del Poder Ejecutivo y tomó la dirección del Poder Ejecutivo mismo.

En cambio, en un caso diferente, en el siglo XIX, en la ocasión de la caída de Maximiliano en Querétaro, el 15 de mayo de 1867, puede considerarse la fecha en que Juárez volvió al poder, después de que éste había caído el 11 de julio de 1863. La caída de Juárez en 1863 coincide con la fecha en que la Junta de Notables y Regencia tomó posesión del gobierno en la Ciudad de México (ya después que Juárez había abandonado la capital el 31 de mayo y antes de que las tropas francesas del mariscal Federico Elías Fornoy capturaran la capital, el 10 de junio del mismo año). En todo caso, entre 1858 y 1867 Juárez se consideraba el único gobernante legal en el país, sin hacer caso del poder que tenían sus enemigos.

En otro caso, después de la derrota final de Santa Anna, el 9 de agosto de 1855, su sucesor, Martín Carrera, no asumió el poder sino hasta el 14 de agosto del mismo año.

Es menester indicar que en esta cronología de periodos presidenciales, no están incluidas las fechas de reelección (o elección que hace legítima una situación de facto); las fechas indicadas se limitan a los cambios de jefes de gobierno. Por lo tanto, no hemos incluido aquí los periodos sucesivos de reelección de Porfirio Díaz en los años de 1888, 1892, 1896, 1900, 1904, y 1910, aunque sí incluimos la elección de Díaz en 1884, cuando éste tomó posesión

después de no estar cuatro años en el poder, inmediatamente después del periodo presidencial de Manuel González.

Fuentes: La cronología de los periodos presidenciales que presentamos aquí ha sido derivada de las siguientes obras: *Diccionario Porrúa de historia, biografía y geografía de México*, segunda y cuarta ediciones, México, Porrúa, 1964 y 1976; Manuel Garcúa Purón, *México y sus gobernantes*, segunda edición, México, Manuel Porrúa, 1970, y James W. Wilkie, *The Mexican Revolution: Federal Expenditure and Social Change Since 1910*, segunda edición, Berkeley: University of California Press, 1970, p. 291. Cfr. Robert General. Cleland, *The Mexican Year Book, 1922-1924* Los Ángeles, Times-Mirror Press, 1924, pp. 15-18; Secretaría de Hacienda y Crédito Público, *Semblanza histórica de México*, México, Dirección General de Prensa, Memoria, Bibliotecas y Publicaciones, 1960.

*Frente a la Revolución Mexicana (17 protagonistas de la etapa constructiva)*, Vol. I, se terminó de imprimir y encuadernar en el mes de noviembre de 1995, en los talleres de Programas Educativos, Chabacano 65-A, Col. Asturias. Composición y formación: Valcer. La edición consta de 2,000 ejemplares.